

PROCÈS-VERBAL

Première assemblée ordinaire du conseil d'administration du conseil de quartier de Saint-Sacrement, tenue le mardi 9 janvier 2024 à 19 h via Zoom

PRÉSENCES:

Mme Yanti Zhang

Membres avec droit de vote :

M^{me} Lynda Fortin
M. Bertrand Gemme
Président (2024)
M. Michel Houle
Administrateur (2025)
M^{me} Myriam Reiss-de Palma
Administratrice (2024)
M. Maxime Turgeon
Vice-président (2025)

Membre sans droit de vote :

M^{me} Catherine Vallières-Roland Conseillère municipale, district de Montcalm–Saint-

Sacrement

Trésorière (2024)

ABSENCES:

M^{me} Isabelle Blackburn Secrétaire (2025) M^{me} Élisabeth Farinacci Administratrice (2025)

AUTRES PRÉSENCES:

M^{me} Marie Lagier Cheffe d'équipe – consultations publiques M. Martin Landry Secrétaire de soutien à la rédaction

Outre les personnes mentionnées ci-dessus, sept personnes participent à l'assemblée.

Ordre du jour

Ouverture de l'assemblée
Lecture et adoption de l'ordre du jour
Adoption du procès-verbal du conseil d'administration de l'assemblée du 12 décembre 2023
Présentation d'un organisme local
Retour sur le projet de nouveau lien cyclable du chemin Sainte-Foy
Retour sur les projets et prises de position du CQSS en 2023 et à venir en 2024
Période d'information et d'échanges réservée à Mme Catherine Vallières-Roland conseillère municipale
Nouveaux projets et suivis de dossiers soulevés par le conseil de quartier
Suivi des projets avec mise à jour
Période de questions et commentaires du public
Varia
Trésorerie
Divers, correspondance, revue médiatique
Levée de l'assemblée

Procès-verbal

24-01-01 Ouverture de l'assemblée

M. Bertrand Gemme ouvre la séance à 19 h.

24-01-02 Lecture et adoption de l'ordre du jour

Un point varia est ajouté à l'ordre du jour, après la période de questions et commentaires du public.

SUR UNE PROPOSITION DE MME MYRIAM REISS-DE PALMA DÛMENT APPUYÉE PAR M. MICHEL HOULE, IL EST UNANIMEMENT RÉSOLU d'adopter l'ordre du jour.

24-01-03 Adoption du procès-verbal du conseil d'administration de l'assemblée du 12 décembre 2023

SUR UNE PROPOSITION DE M. BERTRAND GEMME DÛMENT APPUYÉE PAR MME YANTI ZHANG, IL EST UNANIMEMENT RÉSOLU d'adopter le procès-verbal du conseil d'administration de l'assemblée du 12 décembre 2023.

24-01-04 Présentation d'un organisme local

Malheureusement, l'organisme n'est pas présent, la présentation sera reprise en février.

24-01-05 Retour sur le projet de nouveau lien cyclable du chemin Sainte-Foy

M. Michel Houle observe qu'il n'y a pas beaucoup de cyclistes sur la piste. M. Gemme l'a remarqué aussi, de même qu'une certaine clémence exercée par la ville quant au stationnement. Il pense que le stationnement devrait être redonné d'un côté de la rue après 10 h le matin pour la période hivernale, sur la section commerciale.

Il demande aux administrateurs s'ils seraient favorables au dépôt d'une résolution à ce sujet. M. Maxime Turgeon recommande d'attendre, il est difficile de « définir » la période hivernale. M. Étienne Hivert, citoyen brigadier scolaire, a observé que la circulation vélo ce matin était assez soutenu. Mme Lagier suggère d'attendre les décomptes qui seront effectués par la Ville, à l'aide d'une caméra intelligente qui sera installée à l'intersection de la rue Marguerite-Bourgeois et du chemin Sainte-Foy.

Mme Vallières-Roland souhaite organiser une sortie vélo avec des volontaires cet hiver. Cet événement pourrait coïncider avec la prise de vidéo pour le Conseil de quartier.

24-01-06 Retour sur les projets et prises de position du CQSS en 2023 et à venir en 2024

M. Gemme a résumé les principaux points abordés au Conseil au cours de l'année. Il exclut d'emblée le tramway, qui sera abordé au mois de juin prochain.

Au début de l'année, le projet de cohabitation des Jardins Saint-Sacrement, la station chaleureuse, les changements de date des conseils, les spectacles pour les aînés, présentation des étudiants en architecture de l'Université Laval pour l'avenir de l'église. Le comité Espace communautaire Saint-Sacrement devrait produire des projets et des orientations pour l'église.

En mars, accès à la cour Holland et groupe de vision pour les grands événements de la ville de Québec. Avril : assemblée générale annuelle avec M. Denis Anger comme invité et présentation sur l'avenir de l'église avec MM. Louis Bélanger et Yvon Bussières. Dévoilement du corridor vélo-cyclable le 4 avril, élections au CQSS, reconduction de M. Maxime Turgeon et de Mme Élisabeth Farinacci et arrivée de nouveaux administrateurs : Mme Isabelle Blackburn et M. Michel Houle.

Mai : consultation centre médical Berger et arrivée de deux nouvelles administratrices cooptées : Mmes Myriam Reiss-de Palma et Lynda Fortin. Un suivi sur la qualité de l'air dans le quartier a aussi été réalisé.

Juin : consultation sur le nouveau lien cyclable sur le chemin Sainte-Foy et élection de six marguillers de la nouvelle paroisse Saint-Pierre-Julien-Eymard et rencontre annuelle de la conseillère municipale, à laquelle une vingtaine de personnes ont participé.

Septembre : départ de Mme Jocelyne Séguin au poste de secrétaire de soutien à la rédaction, remplacé par M. Martin Landry.

Retour de la ville de Québec sur le nouveau lien cyclable, adoption d'une résolution concernant la rue partagée et d'une résolution d'entente avec la paroisse concernant le stationnement, Saint-Sacrement en fête qui fut un énorme succès et bon coup de la ville de Québec d'engager agence indépendante pour réaliser l'événement.

Octobre : projet de coopérative d'habitation, retour sur le nouveau lien cyclable avec période de questions, suivi d'un lien mécanique pour les vélos haute-ville basse-ville et reconduction du programme de mobilisation à la sécurité routière.

Novembre : rôle et devoirs des administrateurs, saillie du boulevard de l'Entente, réponse de la ville de Québec sur le lien cyclable, participation à Saint-Sacrement en Halloween, autre succès et abandon temporaire du programme des stations chaleureuses.

Décembre : présentation sur la nouvelle paroisse, présentation vélo par Accès transport viable, saillie boulevard de l'Entente, acceptation du projet des spectacles destinés aux aînés.

Pour 2024, on souhaite que les Conseils de quartier soient reconnus par la ville comme des interlocuteurs privilégiés et mis au courant des projets en amont de ceux-ci. Il y aura rencontre le 18 janvier sur la révision du fonctionnement des Conseils de quartier. M. Gemme souhaite également que plus de personnes s'impliquent comme bénévoles, à travers les organismes présents dans le quartier. Il désire aussi que la paroisse Saint-Pierre-Julien-Eymard ouvre l'église rapidement, surtout le sous-sol, car l'église devrait être une ancre locative et non un boulet.

Nous voulons un corridor vélo cyclable plus sécuritaire et adapté aux besoins des utilisateurs. Aussi un corridor scolaire Saint-Stanislas. En terminant, plus d'animation de rue, plus d'activités et de vie, peut-être rendre le chemin Sainte-Foy piéton les fins de semaine. Autres projets : salon des artisans, salon des jardins potagers, ajout d'un festival d'importance (ou d'un « off-festival ») dans le quartier.

Il a confiance dans le bénévolat, mais le bénévolat a ses limites. Le financement des projets doit inclure l'embauche de chargés de projet.

M. Michel Houle croit qu'il serait souhaitable que la ligne de conduite du Conseil inclue la concertation avec d'autres organismes. M. Gemme envisage une rencontre de partage avec de tels organismes, peut-être une fois par saison. Ceci permettrait de ne pas multiplier les demandes de subvention et de bonifier les projets. L'objectif étant d'animer le quartier.

24-01-07 Période d'information et d'échanges réservée à Mme Catherine Vallières-Roland, conseillère municipale

Mme Vallières-Roland commence par offrir ses vœux pour la nouvelle année.

Plusieurs organismes du quartier sont déjà mobilisés (YWCA, Loisirs St-Sacrement), c'est une bonne idée de les rencontrer pour échanger des idées et points de vue.

La ville a consacré des sommes importantes pour l'animation de la rue commerciale. Les commerçants doivent toutefois être impliqués. On cherche à définir ce qu'on veut vouloir émerger. Tout est en place, reste la volonté commune de voir ce qu'on veut faire ensemble.

Retour sur les activités qui ont eu lieu cette année. Plus de 600 activités ont été offertes cet été, la plupart gratuites. 85 activités pour l'automne. Artères commerciales animées, marché de Noël allemand, Kaléidoscope, Toboggan : positionnement de Québec comme destination hivernale incontournable. L'offre d'activités intérieures fut élargie en raison du manque de neige.

Elle reparlera à la prochaine rencontre des priorités à venir.

24-01-08 Nouveaux projets et suivis de dossiers soulevés par le conseil de quartier

 Préoccupation au sujet des parcours du RTC arrêt Garneau (référence intervention de M. Philippe Després rencontre du CQSS le 12 décembre 2023);

Le RTC a répondu à M. Després. La réponse ne sera pas lue au complet. Ces parcours avaient été demandés par une pétition de citoyens. Une communication aux résidents avait été transmise en octobre 2023. Le nouveau tracé a été mis en place le 25 novembre 2023. Les chauffeurs ont été sensibilisés. Les autobus pourront utiliser le stationnement en bas de la côte Saint-Sacrement pendant les périodes d'attente.

Passage avenue Holland coin rue de Longueuil (référence Charles-Denis Jones via courriel le 11 décembre 2023);

La demande a été transmise au 311 par le citoyen. Il n'y a pas eu de rétroaction encore.

> Suivi en lien avec la saillie de trottoir situé face au 1360 boulevard de l'Entente.

Mme Lagier a obtenu des nouvelles fraîches : Le projet était prévu pour 2024, mais a été devancé en raison de disponibilités budgétaires. Cependant l'installation des pancartes n'a pas été devancée. Par ailleurs, les citoyens ont été avisés qu'ils pouvaient faire des réclamations à la ville.

Mme Lagier a fait une vérification en personne et des pancartes en amont ont été ajoutées, indiquant le rétrécissement et les passages piétonniers. Des bollards avec bandes réfléchissantes seront aussi rajoutés ultérieurement.

Mme Lynda Fortin en conclut qu'il s'agit d'un malheureux concours de circonstances. Des mesures seront-elles prises pour que cette situation ne se reproduise pas ? Mme Lagier répond que la résolution du Conseil laisse des traces et que les réclamations à la ville ont engendré des coûts. Mme Vallières-Roland ajoute qu'elle a des contacts réguliers avec le directeur d'arrondissement de la Cité-Limoilou.

24-01-09 Suivi des projets avec mise à jour

> Table de concertation vélo (TCV Facebook);

La rencontre s'est tenue le jeudi 14 décembre. M. Maxime Turgeon en résume les principaux points abordés. Il fut question des bordures « pardonnantes » (angle donné à la bordure du trottoir), du bilan du lien cyclable du chemin Sainte-Foy, de celui sur la saison Àvélo, des supports vélo sur les autobus, du nouveau corridor vélo Charlesbourg, de la promotion de la mobilité active, de la piste sur Dalhousie, du mois du vélo (auquel le Conseil est associé au moyen de la formation et de la sensibilisation à la sécurité routière pour les jeunes cyclistes au Collège Stanislas).

L'usage du vélo en hiver a été abordé. Il convient de laisser le temps pour que les gens s'acclimatent. Pour notre quartier, il serait souhaitable que les gens à vélos s'arrêtent afin de profiter de l'offre commerciale du quartier. Une station « réparation » avec pompe et outils est envisagée. Enfin, le comportement des cyclistes, automobilistes et piétons est à discuter.

Mme Vallières-Roland revient sur la rencontre avec les commerçants, où une réflexion a été initiée sur la meilleure façon d'inciter les cyclistes à s'arrêter dans le quartier. Lors de son élection, plusieurs citoyens ont soulevé des enjeux de sécurité sur la côte de la Pente-Douce. De nouveaux aménagements sont envisagés par la Ville, un <u>questionnaire en ligne</u> est disponible à ce sujet.

Vidéo dans le cadre du programme de soutien et mobilisation à la sécurité routière

Le projet se continue. Une captation aura lieu prochainement. Un appel à des participants pourrait avoir lieu sous peu.

24-01-10 Période de questions et commentaires du public

Au moins sept citoyens sont présents.

Mme Marie-Claire Bérubé, résidente, offre ses vœux pour la nouvelle année au président et aux membres du conseil. Elle considère que le bilan de l'année est fort intéressant.

24-01-11 Varia

Spectacle Fête nationale

M. Michel Houle s'interroge à savoir si un organisme du quartier obtient un budget quelconque dans le cadre de cet événement. Il ajoute que le Comité de la Fête nationale offre du financement pour des activités. Un spectacle pourrait se tenir au parc Holland, ce qui bénéficierait aux aînés qui ne souhaitent pas se déplacer au spectacle qui se tient annuellement sur les Plaines d'Abraham.

Mme Vallières-Roland précise que 11 lieux ont été animés en marge du spectacle principal, ce qui illustre une certaine volonté de décentralisation de la part des organisateurs. Elle offre de contacter les organisateurs pour connaître leur fonctionnement et leurs interlocuteurs. Elle pourrait aussi interpeller l'Association des gens d'affaires.

M. Houle souligne le franc succès obtenu par le spectacle qui s'est déroulé à la Champenoise. Un prochain spectacle aura lieu le 18 janvier au Samuel-Holland. Des possibilités existent aussi au centre de jour du Jeffrey-Hale. Le spectacle au Jardin Saint-Sacrement devrait se tenir en début février.

Décès M. Paul Reny

M. Gemme réfère à un article publié dans Monmontcalm. M. Reny a été cofondateur du Cégep Garneau et s'impliquait en octroyant des bourses Le Conseil offre ses sincères sympathies.

Consultation publique sur l'aménagement de la Pente-Douce

Voir le lien ajouté précédemment.

Rencontre sur le fonctionnement du conseil de quartier

L'offre de Mme Lagier tient toujours pour organiser une telle rencontre.

24-01-12 Trésorerie

Résolution 24-01-01

SUR UNE PROPOSITION DE M. BERTRAND GEMME, DÛMENT APPUYÉE PAR M. MICHEL HOULE, IL EST UNANIMEMENT RÉSOLU de payer la facture de 115,00 \$ au secrétaire de soutien à la rédaction pour la rédaction du procès-verbal du 9 janvier 2024.

Mme Lagier informe les membres que la subvention de fonctionnement a été versée par la ville. Mme Zhang confirme la réception du montant. Il s'agit d'un montant de 2 960 \$, lequel représente la subvention de fonctionnement de 2 500 \$ pour l'année 2024 et 460 \$ pour combler le manque en 2023.

24-01-13 Divers, correspondance, revue médiatique

- > Formations ou rencontres
- > Revue médiatique

Il n'y a rien à signaler pour ce mois-ci.

24-01-14 Levée de l'assemblée

SUR UNE PROPOSITION DE M. BERTRAND GEMME DÛMENT APPUYÉE PAR M. MAXIME TURGEON, IL EST UNANIMEMENT RÉSOLU de lever l'assemblée à 20 h 24.

La prochaine assemblée ordinaire du conseil de quartier aura lieu le mardi 13 février 2024.

Martin Landry
Secrétaire de soutien à la rédaction

Annexe 1 - Suivi des résolutions

Aide-mémoire – Résolutions courantes (en gris, suivi complété)					
No, sujet, procès-verbal	Destinataire	Demande ou recommandation	Suivi		
23-10-68 - Concernant un affichage en amont de la saillie de trottoir située face au 1360 boulevard de l'Entente	Ville de Québec	Faire des modifications à la saillie, à l'affichage et offrir aux citoyens des explications	Des ajustements ont été apportés par la ville afin de sécuriser la circulation.		
23-08-60 – Reconduction du programme de mobilisation à la sécurité routière de la ville de Québec	Ville de Québec	Reconduire pour une autre période de quatre années le programme de mobilisation à la sécurité routière de la ville de Québec	Pas de changement pour 2024, mais sera pris en considération pour la période 2025-2029		
23-07-51 - l'installation d'une station chaleureuse dans le quartier Saint-Sacrement à l'hiver 2023-2024	Ville de Québec	Reconduire pour une autre saison hivernale l'installation d'une station chaleureuse dans le quartier Saint- Sacrement	Le projet ne sera pas reconduit		
23-07-50 - demande de subvention à la Ville de Québec pour un projet d'initiative visant à contrer la solitude des personnes aînées	Ville de Québec	Organisations de spectacles dans les résidences de personnes aînées durant le temps des fêtes 2023	Accepté – voir le procès-verbal de la rencontre du 12 décembre		
23-07-48 - installation de poubelles publiques dans le quartier Saint-Sacrement	Ville de Québec	Installation de poubelles (déchets et recyclage) à des endroits stratégiques dans le quartier Saint-Sacrement	En cours d'analyse à la Ville de Québec		
23-07-47 - Atténuer le problème de manque de stationnement dans le secteur commercial du quartier Saint- Sacrement	Ville de Québec	Location de 10 à 15 espaces de stationnement à l'église du Très-Saint-Sacrement via la paroisse Saint-Pierre-Julien-Eymard.	En cours d'analyse à la Ville de Québec		
23-07-46 - Voie partagée et le retrait partiel du corridor vélo cyclable (CVC) du côté nord en direction ouest du chemin Sainte-Foy	Ville de Québec	Retirer le corridor vélo cyclable et implanter une voie partagée sur le côté nord du chemin Sainte-Foy en direction ouest entre Père-Pelletier et Marguerite-Bourgeoys	Refusé par la ville de Québec.		
23-05-29 – Projet commun en	Conseils de	Désignation d'un représentant sur le	Le président M. Gemme fait		
sécurité routière, mai 23	quartier	comité de projet.	partie du comité d'organisation		
23-05-28 – Table des organismes, <u>mai 23</u>	Organismes du quartier	Entamer les démarches pour créer une table de discussion pour les organismes du quartier	Refusé par la ville de Québec, le CQSS organisera les rencontres avec leurs propres moyens.		
23-05-27 – Chroniques d'un barbier, mai 23	Conseil de quartier	Accompagner un commerçant dans la rédaction de ses mémoires et les publier	En cours, suivi par Isabelle Blackburn		

23-05-26 – Parc Jean-Paul- Morency, <u>mai 23</u>	Ville	Renommer un parc du quartier en l'honneur de M. Morency	Refusé par la ville de Québec (Comité de toponymie de la ville de Québec)
23-05-24 – Lien mécanique basse et haute ville, mai 23	Ville	Étudier la possibilité d'un lien réunissant la basse et la haute ville.	En cours d'analyse à la Ville, <u>juin</u> 23.
23-05-21 – Demande d'opinion, Centre médical Berger, mai 23	Conseil d'arrondissement La Cité-Limoilou	Ajouter l'usage P6 à la zone 16075Mb, (règlement R.C.A.1V.Q. 483).	Le règlement est entré en vigueur le <u>16 juin 2023</u> .
23-04-19 – Station Marguerite-Bourgeoys, avr. 23	BPT	Tenir une activité d'information publique pour expliquer le refus d'une station près de Marguerite-Bourgeoys.	Voir le compte rendu de la rencontre, juin 23.
23-03-14 – Accès au parc de l'école primaire Holland, mars 23	Groupe de citoyens	Appui à la démarche citoyenne du quartier pour obtenir un accès au parc de l'école primaire Holland.	En attente de réponses de la conseillère municipale
23-01-01 – Modification du calendrier des assemblées ordinaires	Ville	Suivant la modification des dates des séances du conseil municipal et au refus des recommandations du CQSS (22-10-47)	Obligation de modifier les dates des assemblées ordinaires du CQSS
22-10-45 – Bain portuaire, <u>déc. 22</u>	Ville	Contribuer aux coûts d'opération notamment pour la masse salariale des surveillants-sauveteurs.	25 mai 23, la Ville a signé une entente de 115 000\$ avec le Port de Québec (BE2023-034).
22-08-42 – Station Marguerite-Bourgeoys, oct. 22	Ville, BPT	Déplacer la station Holland vers l'avenue Marguerite-Bourgeoys ou ajouter une station intermédiaire entre les stations Holland et Maguire	14 mars 23 - Faire une demande au BPT pour une présentation à ce sujet. Nouvelle résolution 23- 04-19, avril 23. Voir le compte rendu de la rencontre, juin 23.

Légende : BPT Bureau de projet du tramway.